ben, sondern auch denken lernt. Dagegen ist nun einmal jeder mit der Größe des Fußes, der Maas, des Pfundes, der Elle, des Klasters, der Ruthe, schon bekannt und daran gewöhnt, und es hält äußerst schwer, die mit den Worten eingeprägten Vorstellungen, und die zur andern Natur gewordene Gewohnheit, diese Maase anzuwenden, auszulöschen.

Darum haben einige Benennungen im schweizerischen, vor einigen Jahren zum Gesetz erhobenen, aber nie ausgeführten und unten naber erklarten Maassysteme, reelle Vorzüge vor gang abs stractnumerischen. Der Decimeter heißt dort, nach dem Vorgange alter Bolker, Sand, mit deren Breite derfelbe ziemlich überein: stimmt. Go heftet der Name die Aufmerksamkeit auf ein allge= mein bekanntes Bild, das sich augenblicklich mit dem Wort vers bindet, und dasselbe vor der Gefahr, ein unverständlicher Schall zu senn, oder Mißverstand zu erregen, verwahrt. Ich suchte ein solches bildliches Wort für den Meter. Die Secundenpendele långe ist zu unbekannt, als daß es von ihr genommen werden könnte. Der Urm eines Mannes muß schon außerordentlich groß senn, bis er die, 37 Zoll betragende Meterlange erreicht. Die englische Yard, (von Gerte abgeleitet), wozu das Maas von Konig heinrich's I. von England Urm genommen worden, be: trägt nur 33f franz. Zolle. Dennoch ware vielleicht Arm das schicklichste Bildwort. Denn ben dem Worte Stab schwanken da, wo man noch keinen Begriff von einer bestimmten gange das mit verbindet, Vorstellungen von langen, die entferntere Gren: zen haben, als ben dem Worte Urm; und da, wo es bereits eine bestimmte Große angiebt, ift es zur Gewohnheit geworden, nur ben Ellenwaaren gebraucht zu werden \*).

Der Mort mètre, so viel als mesure, Maas, ward vorher schon sür Versmaas, und, mit Vorsplben, für sehr viel Werkzeugbenennungen gebraucht, als: Barometer, Thermometer, Hygrometer, Nisometer ic. Der in die Meterreihe der Tafel A ausgenommene Defameter kommt sogar in der schönen Série des Colonnes, Dijon 1782, als Name der dritten, von den dort aufgestellten fünfzehn Säulen vor. Im metrischen System wird das Wort metre nun einer bestimmten Längenausdehnung bevzelegt. Es hat also doch auch, so sehr es der Absicht gemäs gewählt zu sehn scheint, eine der Unbequemlickseiten unseres Wortes Maas, wovon mehreres unten bey den Hohlmaasen vorkommen wird.